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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 17. Sitzung des Ortsrates Engter 
vom 05.11.2020 

Ratssaal, Hasestraße 11, 49565 Bramsche. Coronabedingt sind nur 15 Besucher zulässig. 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Ralf Seeleib  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Helmut Grote  
Herr Reinhard Kreinest  
Herr Gerhard Lipski  
Herr Christian Stehr  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Herr Ernst-August Rothert  
Frau Heike Tepe  
Herr Manfred Unruh  
Herr Helmut Witt  

Verwaltung 
Herr BGM Heiner Pahlmann  

Protokollführerin 
Frau Ina Böck-Scheider  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Detlef Schubert  
 
 
Beginn: 19:00 Ende: 20:08 
 
Tagesordnung: 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
  

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 
09.06.2020 

  

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   
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 5   Einwohnerfragestunde   

 6   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Engter 

  

 7   Haushaltsplanberatungen 2021   

 8   Widmung von Straßenverkehrsflächen im Ortsteil 
Engter 

WP 16-21/0860  

 9   Widmung einer Verkehrsfläche im Ortsteil Engter - Bei 
Rölkers Wiesen 

WP 16-21/0867  

 10   Anfragen und Anregungen   

 11   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 

 
 OBM Seeleib stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
An TOP 3 wird die Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 09.06.2020 eingefügt. Die weiteren 
Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend nach hinten. 
 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

09.06.2020 
 

 
ORM Lipski bittet um eine Korrektur unter TOP 6: Der Name von ORM Kreinest müsste durch seinen 
Namen ersetzt werden. Unter TOP 7 muss der Name des Ortsbürgermeisters von Sievert in Seeleib 
geändert werden.  
 
OBM Seeleib lässt über das vorliegende Protokoll abstimmen. 
Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 10  Nein-Stimmen: 0 Stimmenthaltungen: 0 
 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Seeleib hat in der Zwischenzeit die Glückwünsche des Ortsrates überbracht zu folgenden 
Anlässen: 
12 achzigste Geburtstage, 
4 fünfundachtzigste Geburtstage, 
3 neunzigste Geburtstage, 
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5 goldene Hochzeiten, 
die Eröffnung der Eisdiele der Familie Reiberg. 
Die Wegebegehung am 09.07.2020 konzentrierte sich diesmal auf das Neubaugebiet an der Schule.  
Die bei der Begehung aufgefallenen Beanstandungen seien mittlerweile abgearbeitet worden, bis auf 
einen. Die noch offene Frage der Zuständigkeit für die Straßenreinigung wurde inzwischen von Herrn 
Klare beantwortet, für die Reinigung der Parkflächen sind laut Straßenreinigungssatzung die Anlieger 
zuständig. Er bezweifle jedoch, dass den Anliegern diese Verpflichtung bekannt ist, denn die Flächen 
sehen so aus, als ob sie noch nie gereinigt worden seien.  
Am 14.07.2020 gab es noch einmal ein Treffen wegen der Situation an der Evinghausener Straße. An 
diesem Treffen haben Bürgermeister Pahlmann, die Polizei, Herr Kallweit, Frau Bruning 
(Ortsvorsteherin von Evinghausen) und OBM Seeleib teilgenommen. Leider hat die Verkehrswacht es 
abgelehnt, zu einem Runden Tisch einzuladen, an dem sowohl die Polizei, die Verwaltung, die Politik 
und die Motorradfahrer teilnehmen sollen. OBM Seeleib und Frau Bruning seien allerdings weiterhin 
im Gespräch, damit dieser Runde Tisch stattfinden kann.  Aktuell habe er erfahren, dass die 
Verkehrskommission die Empfehlung ausgesprochen hat, dort – wie bereits in Bissendorf-Holte 
geschehen – ebenfalls eine Lärmmessanlage aufzustellen. Die Stadt befürworte das, jedoch müssen 
dafür zunächst Mittel im Haushalt bereitgestellt werden. Das wäre zumindest schon mal ein kleiner 
Fortschritt.  
Am 24.08.2020 haben ca. 9 Kinder an einer GPS-Schatzsuche im Rahmen des Ferienspaßes 
teilgenommen. Am 31.08.2020 hat OBM Seeleib an einer Info-Veranstaltung der Verwaltung zum 
neuen Flächennutzungsplan für die Stadt Bramsche teilgenommen.  
Am 02.09.2020 fand eine Info-Veranstaltung zur Baumpflanzaktion in Engter statt. Es wurden zwar 
noch keine geeigneten Flächen gefunden, dennoch sollen noch bis Ende des Jahres 10 Bäume 
gepflanzt werden. Wo genau könne er jedoch nicht sagen.  
In einer außerordentlichen Sitzung am 08.09.2020 wurde der Beschluss gefasst, dass sich der 
Ortsverein Engter der AWO zum 31.12.2020 auflösen wird. Den Mitgliedern wurde angeboten, dem 
Ortsverein Bramsche beizutreten. 
Baum des Jahres ist in diesem Jahr die Robinie. Sie wird, wie in den Vorjahren, entlang des 
Grüngürtels an der B 218 gepflanzt werden. 750 Narzissen wurden für die Bepflanzung im Ortsgebiet 
geliefert.  
Weiterhin informiert OBM Seeleib über eine Spende der Firma Igel an alle Ortsteile in Form einer 
Sommerlinde. Er schlägt vor, diese Linde an einer der Bänke zu pflanzen, die für die Bramscher Allee 
vorgesehen sind, und zwar an der Bank in der Nähe der neuen Seniorenwohnanlage.  
Die Skulptur für den Kreisel ist fertig, sie steht bereits an dem für sie vorgesehenen Standort. Eine 
offizielle Einweihung muss jedoch aufgrund der aktuellen Coronalage auf unbestimmte Zeit 
verschoben werden.  
An den Gedenkfeierlichkeiten zum Volkstrauertag soll in diesem Jahr von jedem Verein jeweils nur 
ein Vertreter teilnehmen.  
Geplanter Termin für die nächste Ortsratssitzung ist der 04.02.2021. 
 
 
 
 
TOP  5 Einwohnerfragestunde  
 
Eine Einwohnerin erkundigt sich, wann der Stadtplan in dem Schaukasten direkt gegenüber der 
Eisdiele im Alten Dorf mal erneuert wird. Er sei völlig vergilbt. OBM Seeleib sagt zu, sich darum zu 
kümmern.  
 
 
 
TOP  6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der  
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Ortschaft Engter 
 
Folgende Ortsratsmittel werden beschlossen: 
Auflösung Förderverein Kirchspiel Engter:   134,92€ 
Für die Katzenhilfe:           0,00€ 
Arbeitskreis Geschichte Kirchspiel Engter:   100,00€ 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig angenommen 
 
ORM Rothert erkundigt sich, ob es für die Position „Nistkästen“ in der Auflistung der Ortsratsmittel 
schon eine Abrechnung gibt. OBM Seeleib erklärt, er habe noch keine Abrechnung bekommen.  
Die vorgesehenen Mittel für den Seniorenkaffee und den Umwelttag können gestrichen werden, da 
diese Veranstaltungen nicht stattfinden konnten.  
 
 
 
 
TOP  7 Haushaltsplanberatungen 2021  
 
Es wird kritisiert, dass in der Übersicht der Haushaltsmittel für den Ortsrat Engter für 2021 der Betrag 
für die Schwellen am Schleptruper Kirchweg (65.000€) fehlt, die stehen fälschlicherweise bei 
Schleptrup drin, gehören jedoch zu Engter. Für Engter steht im Gegenzug ein Betrag von 25.000€ für 
die Sanierung einer Holzbrücke drin, die befindet sich jedoch in Schleptrup und gehört in die 
Übersicht der Haushaltsmittel für Schleptrup. Das müsste bitte korrigiert werden.  
Darüber hinaus möchte ORM Rothert gerne erklärt haben, woher sich im Haushaltsplan für den 
Ausbau der Winkelstraße/ehem. Hofstelle (541011804) ein Fehlbetrag von 120.000€ ergibt. 
 
ORM Brüggemann fragt wie es sein kann, dass der Ausbau der ehemaligen Hofstelle Garlich mit 
veranschlagten 300.000€ teurer sein kann als der Rückbau der Ortsdurchfahrt Engter mit 
veranschlagten 250.000€. Der Ortsrat bittet auch hier um Klärung, ob es sich hierbei um Kosten nur 
für den Ausbau der Straße Garlichhof handelt, oder ob auch die Winkelstraße darin enthalten ist. 
Irreführend sei auch die wechselnde Bezeichnung im Haushaltsplan, einmal als ehemalige Hofstelle, 
dann wieder als Winkelstraße.  
Diese Fragen wurden von der Protkollführung am 06.11.2020 an den zuständigen Fachbereich 
weitergeleitet.  
 
 
 
TOP  8 Widmung von Straßenverkehrsflächen im Ortsteil 

Engter 
WP 16-21/0860 

 
Beschlussvorschlag: 
Die nachfolgend genannten Verkehrsflächen in der Gemarkung Engter, werden gemäß § 6 des 
Niedersächsischen Straßengesetzes (NStrG) dem allgemeinen öffentlichen Verkehr gewidmet:  
Die Erweiterung der Straße Kapshügel nach Norden, bestehend aus dem Flurstück 7/10, Flur 8; ca. 37 
Meter im nördlichen Bereich der Verkehrsfläche zur Bramsche Allee hin, werden eingeschränkt als 
Fußweg gewidmet.  
Die Wilhelm-Berkemeyer-Straße, bestehend aus dem Flurstück 16/61, Flur 8; jeweils 23 Meter am 
nordöstlichen und südöstlichen Ende der Verkehrsfläche zum Grünstreifen hin, werden 
eingeschränkt als Fußweg gewidmet.  
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Die Gustav-Lübbe-Straße, bestehend aus den Flurstücken 16/71 und 16/70, Flur 8; das Flurstück 
16/70 am südwestlichen Ende der Verkehrsfläche zum Grünstreifen hin wird eingeschränkt als 
Fußweg gewidmet.  
Die Straße Garlichhof, bestehend aus dem Flurstück 86/72, Flur 11. 
Die Stichstraße zur südlichen Erweiterung des Margeritenweges, bestehend aus dem Flurstück 86/57 
der Flur 11, Gemarkung Engter.  
Die anliegenden Pläne sind Bestandteil des Beschlusses.  
 
 
 
 
 
OBM Seeleib lässt über die Vorlage abstimmen. 
Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 10  Nein-Stimmen: 0 Stimmenthaltungen: 0 
 
 
TOP  9 Widmung einer Verkehrsfläche im Ortsteil Engter - Bei 

Rölkers Wiesen 
WP 16-21/0867 

 
Beschlussvorschlag: 
Die Straße Bei Rölkers Wiesen, bestehend aus den Flurstücken 242/12 und 242/25 der Flur 10, 

Gemarkung Engter, wird gemäß § 6 des Niedersächsischen Straßengesetzes (NStrG) dem allgemeinen 

öffentlichen Verkehr uneingeschränkt gewidmet. Der anliegende Plan ist Bestandteil der Widmung.  

 
 
 
 
OBM Seeleib lässt über die Vorlage abstimmen. 
Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 10  Nein-Stimmen: 0 Stimmenthaltungen: 0 
 
 
TOP  10 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Rothert schildert, dass sich durch Staubildung und Sperrungen der A1 in beide Fahrtrichtungen 
in der letzten Zeit, und auch letzte Nacht wieder, Umleitungs- und Ausweichverkehr – nicht nur PKW 
sondern auch schwere LKW durch die neu hergestellte Bramscher Allee zwängen. Er bittet die 
Verwaltung zur prüfen, welche Möglichkeiten (z.B. Beschilderung) es gibt, dafür zu sorgen, dass der 
Umleitungsverkehr in Zukunft nicht mehr durch die Bramscher Allee fährt. 
 
ORM Stehr nimmt nochmal Bezug auf die Wegebegehung bzw. auf die Reinigung der Parkflächen, 
und möchte wissen, wer die Anwohner darüber informiert, dass sie für die Reinigung der Flächen 
zuständig sind.  
Bürgermeister Pahlmann antwortet, dass es schon wichtig sei, dass die Satzungen der Stadt 
Bramsche den Bürgern bekannt gemacht werden, gerade auch in den neuen Baugebieten, und auch 
in Bezug auf die Räum- und Streupflicht bei Laubfall im Herbst und Schnee und Eisglätte im Winter.  
Nach eingehendem Meinungsaustausch einigt man sich darauf, die Einwohner zunächst durch einen 
öffentlichen Aufruf in einer Pressemitteilung der Stadt Bramsche auf die Räumpflichten aufmerksam 



  Seite 6 von 7 

zu machen. OBM Seeleib bietet an, die Anwohner in dem betreffenden Bereich auch einmal direkt 
anzusprechen. 
 
ORM Tepe erkundigt sich nach dem aktuellen Sachstand zum Aufstellen neuer Ortseingangsschilder.  
OBM Seeleib entgegnet, dass er sich darum im Moment nicht weiter drum bemüht habe, es gebe 
auch noch keinen geeigneten Standort für die Schilder. Da die Schilder auf städtischem Grund stehen 
müssen, werde er Herrn LSBD Greife nochmal darauf ansprechen.  
 
Auf Nachfrage von ORM Tepe zur zukünftigen Bepflanzung der Querungshilfen in der Ortsdurchfahrt 
antwortet OBM Seeleib, dass jetzt doch Wildrosen dort gepflanzt werden sollen.  
 
 
ORM Grote hatte in der letzten Sitzung angeregt, die Volksbank wegen der Schließung der Filiale in 
Engter anzuschreiben. OBM Seeleib erklärt, dass er das getan habe, jedoch bis heute keine Antwort 
auf sein Schreiben erhalten habe.  
 
ORM Brüggemann weist darauf hin, dass es im Bereich der Venner Straße auf Höhe des 
Dönerrestaurants auf der einen, und der Pizzeria auf der anderen Seite regelmäßig zu 
Verkehrsbehinderungen durch parkende Autos kommt. Er bittet die Verwaltung zu prüfen, ob man 
dort Halte/Parkverbotsschilde aufstellen kann, um diesen Zustand abzustellen.  
 
ORM Tepe macht auf eine ebenfalls gefährliche Verkehrssituation auf der Wallenhorster Straße 
zwischen der Apotheke und dem Werksverkauf von Justus aufmerksam. Vor allem morgens halten 
dort oft auch LKWs an. Auch den Bereich möge sich die Straßenverkehrsabteilung oder die 
Verkehrskommission dringend anschauen.  
 
 
Die Weihnachtsbeleuchtung soll am Wochenende 27/28.11.2020 aufgehängt werden.  
 
ORM Brüggemann kümmert sich um einen Weihnachtsbaum, ORM Tepe um den Baumschmuck.  
 
ORM Rothert erkundigt sich danach, ob die Teilnahme von Mitgliedern aus dem Ortsrat an den 
Feierlichkeiten zum Volkstrauertag erwünscht ist. OBM Seeleib antwortet, dass in diesem Jahr der 
Ortsrat Lappenstuhl dazu einlädt, und sogar ein Gottesdienst stattfinden soll. Dennoch gelte 
aufgrund der Coronaregeln eine Beschränkung der Teilnehmerzahl. Er plädiert dafür, dass aus jedem 
Gremium möglichst nur ein Vertreter teilnehmen sollte.  
 
 
 
TOP  11 Einwohnerfragestunde  
 
Zu Weihnachten soll ein Buch über die Schulen der Stadt Bramsche herausgegeben werden. 
Eine Einwohnerin möchte gerne wissen, ob jemand weiß, wer an der Schule in Engter, die 1962 an 
der Schulstraße gebaut wurde, die Ornamentik gefertigt hat. Sie glaubt zu wissen, dass die 
Ornamentik damals von Maurern als Gesellenstück angefertigt wurde. Die Ortsratsmitglieder sagen 
zu, sich dazu im Ort mal umzuhören.  
 
 
 
 
 
Ralf Seeleib  Ina Böck-Scheider 
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Vorsitzender Verwaltung Protokollführer 
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